

Bogotá Región, la más competitiva del país

OCHO REGIONES del país, como las tiene divididas en su actividad económica el Banco de la República, muestran cómo ha sido su desempeño en el tercer trimestre de este año. Se trata de Bogotá, Centro, Costa Caribe, Eje Cafetero, Noroccidente, Nororiente, Suroccidente y Suroriente.

1 Bogotá-Cundinamarca. Durante el tercer trimestre de 2019, los indicadores económicos de la región Bogotá (Bogotá y Cundinamarca) mostraron mayor dinamismo en algunas actividades. En la capital de la República la industria, especialmente de bebidas y alimentos, el comercio interno y la construcción en obras civiles se fortalecieron, contrario a la reducción de la primera actividad en el departamento.

Las ventas reales minoristas en Bogotá crecieron 7,5% anual según la encuesta mensual de comercio al por menor y de vehículos. En Bogotá y Cundinamarca las cifras de la Superintendencia Financiera de Colombia reportaron a septiembre de 2019, un monto total de captaciones del sistema financiero por \$316,4 billones. En su mayoría fueron absorbidas por la ciudad capital (97,8%), y en menor proporción lo hizo el departamento (2,2%). Los ingresos recibidos por remesas en Cundinamarca (incluye Bogotá) en el tercer trimestre del año totalizaron US\$311,4 millones, con caída anual de 5,1%.

2 Suroccidente: Cauca, Nariño, Putumayo, Valle del Cauca. En el tercer trimestre de 2019, la economía en el suroccidente colombiano mejoró su crecimiento en la mayoría de las actividades. La economía del Valle del Cauca creció al alrededor de 2,7% en comparación con el mismo trimestre del año anterior.

En el tercer trimestre de 2019, los resultados de la Encuesta mensual manufacturera con enfoque territorial (EMMET) del DANE señalaron un ligero avance anual de 0,1% para la industria de Suroccidente, la cual se encuentra concentrada en los departamentos de Valle del Cauca y norte del Cauca.

Cali presentó el incremento anual más alto de inflación con 4,14%, seguido de Pasto con 4,20%, en tanto que en Popayán fue de 2,18%.

3 Noroccidente: Antioquia, Chocó. En el tercer trimestre la producción real de la industria en Antioquia se redujo anualmente de manera leve, mientras en la capital aumentó 2,6%.

De acuerdo con información de la Superintendencia Financiera de Colombia (Superfinanciera), el saldo de las colocaciones de los diferentes operadores en Antioquia al cierre del tercer trimestre totalizó \$95,2 billones, señalando un incremento anual de 11,7%, menor al registro nacional.

En tanto, la intermediación financiera en Chocó prosiguió evolucionando entre años. Para el caso de las colocaciones, sobrepasaron en 10,3% el saldo a septiembre de 2018.

En lo que respecta a la inflación a doce meses en Medellín y el Área Metropolitana, la variación anual del Índice de precios al consumidor 19 (IPC) en septiembre de 2019 fue 4,52%.

4 Eje Cafetero: Caldas, Quindío, Risaralda. La producción industrial evidenció aumento en Caldas y Risaralda, motivado en ambos por el rubro de alimentos y bebidas.

En septiembre de 2019 la variación anual del Índice de Precios al Consumidor (IPC) se ubicó en 3,56% para Pereira, 3,90% para Manizales y 3,97% para Armenia. A pesar del incremento, la inflación de las tres ciudades del Eje Cafetero se mantuvo dentro del rango meta establecido por el Banco de la República entre 2,0% y 4,0%, continuando con la aceleración de los últimos meses y alcanzando en Armenia prácticamente el límite superior de dicho rango. De la región, solo Pereira se ubicó por debajo del registro nacional.

5 Costa Caribe: Atlántico, Bolívar, Cesar, Córdoba, La Guajira, Magdalena, San Andrés y Providencia, Sucre. Los mejores resultados se observaron en las actividades de comercio, transporte, industria, pecuaria, financiera y el ingreso de remesas, que contrastaron con las reducciones de los sectores de la construcción, el comercio exterior y la agricultura.

Entre enero-septiembre de 2019 frente al mismo periodo de 2018, el índice de la producción real y ventas reales, por departamentos y clases industriales de la región Caribe, registró crecimiento en Atlántico.



En septiembre de 2019, la variación anual del índice de precios al consumidor (IPC), en las ciudades de la región Caribe fue diversa, en donde tres ciudades superaron la del total nacional que fue de 3,8% y el límite superior del rango de meta establecido por las autoridades monetarias de 4%, estas fueron: Riohacha (4,7%), Montería (4,3%) y Barranquilla (4,1%). Por el contrario, estuvieron por debajo de la total nacional Sincelejo (3,1%) y Valledupar (3,7%), mientras que Cartagena y Santa Marta presentaron una variación igual a la del país.

6 Zona Centro: Caquetá, Huila, Tolima. Durante el tercer trimestre de 2019 algunos indicadores de la actividad económica de la región Centro aumentaron frente al mismo periodo del año anterior. De esta manera crecieron la construcción, las captaciones y colocaciones del sistema financiero, la venta de vehículos nuevos, y el transporte de pasajeros aéreos. En comercio exterior, las exportaciones e importaciones aumentaron en términos anuales. Por su parte, descendieron la ocupación hotelera, el transporte terrestre y la producción de petróleo. La inflación anual observada en septiembre de 2019 en las ciudades capitales de la zona Centro de Colombia, arrojó resultados por encima del punto medio de la meta objetivo trazada por la Política Monetaria (3,0%); la mayor presión en los precios se presentó en la capital del Tolima (3,61%), seguida por Neiva (3,48%) y en tercer lugar Florencia (3,45%).

7 Nororiente: Arauca, Boyacá, Norte de Santander, Santander. a economía de la región

Nororiente creció en el tercer trimestre de 2019 alrededor de 3,4% anual (para un rango estimado entre 3,1% y 3,6%), y continuó en el ciclo de aceleración. En el tercer trimestre de 2019, la estimación del crecimiento de la economía de Nororiente se situó por debajo del promedio histórico de la región (4,0%).

Durante el tercer trimestre del año las variables industriales disponibles para la región presentaron un desempeño positivo, sobresaliendo el resultado en Santander, donde la industria petrolera continuó creciendo. La producción real de la industria en Santander logró durante el tercer trimestre un crecimiento anual de 8,2%

8 Suroriente: Amazonas, Casanare, Guainía, Guaviare, Meta, Vaupés, Vichada. En Casanare se otorgaron créditos para el sector por \$274.839 millones, valor que representó un aumento de 17,2% respecto a igual periodo de la vigencia anterior. En Guaviare, los empréstitos ascendieron a \$14.177 millones. En Vichada, se destinaron \$13.140 millones principalmente para inversión en compra de bovinos y normalización de cartera por siembras de caucho; en Amazonas, se efectuaron operaciones por \$3.333 millones direccionadas en especial al desarrollo de infraestructura y en Vaupés, se colocaron \$1.486 millones dirigidos, en gran medida, hacia inversión en infraestructura para producción pecuaria. Como contraste, se presentó una reducción en Guainía, donde se financiaron solamente \$264 millones dedicados, en su mayor parte, a la compra de vientres bovinos para cría y doble propósito.

Gran parte del crecimiento de las regiones se debe a la producción de hidrocarburos